
吴晓燕：酒店业的铁娘子

导语：吴晓燕，行伍出身，从军12年，出过国，从过商。1994年开始和“天伦”酒店

品牌结下不解之缘。她是集团的掌门人，也是行业的梳理者。她执着、坚毅，一出手一定坚

持做好、做成。她实在、和善，笑谈“天伦将推出新品牌”这样一个筹备中的秘密。

吴晓燕档案

行伍出身 从军12121212年

1969年年仅15岁的吴晓燕参加了内蒙古生产建设兵团，1971年进入中国人民解放军基建工程



兵设计院，12年的军旅生涯使她养成了果敢干练的作风。

从商下海 巾帼胜须眉

1983年开始投身商海、任职北京国际信托投资公司。1989年因为北京国际信托投资公司在日

本有个项目而被派到了日本，在日本工作了4年后才回国。

天伦国际酒店管理集团掌门人

1994年进入酒店业。历任北京渔阳饭店董事长、北京天伦王朝饭店、天伦松鹤酒店总经理。

现任天伦国际酒店集团董事长、总裁，北京休闲度假企业联谊会会长，北京市旅游行业协会

饭店分会副会长。

爱打高尔夫 更爱交朋友

执着坚毅、与人为善，坚信团队是做事的基础。爱打高尔夫 更爱交朋友。

一、谈个人的经验，成长分享

我的成长和团队的成长齐头并进

12121212年的军旅生涯带给吴晓燕的不是““““酒店业的铁娘子””””称号，而是““““不是你一个人在做事，而

是一个团队在做事””””这样一句信条。

我父母也都是军人出身，所以我们一家人在军队的生活时间比较长。军人的意志训练和团队

训练对我后来的工作生活都有很大影响。最重要的一点是让我明白了一句话：不是你一个人

在做事，而是一个团队在做事。

从军12年，之前从未接触过酒店业，到成为天伦国际酒店管理集团的掌门人，其实不像现在

行业改变得那么难，我们那个年代很多时候没有太多为什么，让你干什么就得去干什么。当

时我是业主公司的业主代表，他没有总经理，需要我去，我也没有更多的想法就去了。

我接这个酒店的时候也40岁了，之前已经工作了二十几年。在国外待过，在部队待过，在宾

团做过。所以已经有很多历练，不再是接到什么活很纠结的年龄，而是想，既然让我做就一

定要做好。所以当时也不是说多么热爱酒店，而是简单的说，给我这么一个进入新行业的机

会，我就得去做，而且一定要做好。

首先，应该以以前的基础为平台。之前一步步走来所锻炼的基础肯定是离不开的法宝。另外



一个，在成长的过程中，我比较注重自身的学习和团队的学习。，我一直比较注重学习，不

管做什么，都要学习行业里需要的东西。我的成长和团队的成长是齐头并进的过程。

我记得原来有一个天伦酒店作为集团的基础，当时做起来比较好做。后来在2006年的时候，

业主方把这个酒店卖了。我们整个团队从酒店出来，当时没有旗舰店作为平台，所以集团对

外扩展有很多的困难。当时跟我一起的中层都出来了，共有六七十个人。当时就想，我们带

着这么多人出来，怎样让这些人能够有一个目标，有一个很好的生存平台?当时觉得比较困

难。

后来因为这些跟我一起出来的人相互打拼磨合了十二三年了，大家在企业文化、价值观上都

比较一致。虽然有迷茫，但是大家都很相信我，对企业的生存都很努力。所以经过两年时间

的调整，基本上就调整过来了。到2008年奥运会的时候，我们还有五个酒店去接待。

当时我们的目标很明确，只要我们想做，就一定要做成，而且一定要坚持做成。所以说在大

家的努力下，我们花两年的时间把难点度过了。

与人为善吧，我很愿意为大家着想。人在世上就那么多年，在和大家接触的过程中，和所遇

到的人一起工作，这完全是一种缘。所以除了以经济学的观点、以管理酒店或管理企业的观

点去管理人以外，还要注重对别人感情的关注，包括他的生活、他今后的发展。这一点我觉

得是源于我母亲，我母亲是一个特别会为他人着想的人。

我个人喜欢打高尔夫，很愿意和大家一起出去玩一玩。我很喜欢交朋友。

二、谈专业的理解，技能分享

建一家酒店就做好一家

作为酒店集团的掌门人，她要做的不是左手激励右手训练，而是对行业的梳理以及对方向

的坚持。天伦国际的第一条坚持是““““要做一个民族品牌””””，第二个坚持是““““开一家就做好一

家””””。

作为总经理，我觉得比较关注的是财务、人事，以及培训。这些做不好的话运营也做不好。

我对市场也很关注，但是我更关注的是他们怎么去做市场。

从各部门来讲，什么由谁来管，他们都分工好了，自己管好自己的工作就好了。但是他们必

须要有目标和自己分担的责任，要对我负责。其它的没有必要样样都自己做决定，一方面我

也管不精，管不好;另一方面，毕竟聘请的干部都是各个部门的专家，参与反而会干扰到他



们的工作。所以只要按照公司目标进行就好，放手让他们去做。

从我们集团来讲，如果没有这些对外的接触，品牌和集团知名度都会受到影响。除了把酒店

管理做好，让别人看到我们的管理业绩以外，多和大家交流，让大家了解。这样对整个企业

的发展，都有很大的作用。跟行业协会、媒体、峰会等接触，都是很好的学习酒店行业知识

的窗口，有助于集团把握方向。

另外，我自己还是星评员，每次星评工作我都愿意参加。因为多去看看别人的酒店，了解整

个酒店行业的动向，对自己酒店的发展都会起到很好的促进作用。所以对外接触不可避免，

不可能自己闭关自守、闭门造车。

我们现在是一个民营自主企业。首先我们的第一条坚持是“要做一个民族品牌”。我们最注重

的是把品牌化内在的这些技术等条件认真细致的做好。第二个坚持是“开一家就做好一家”。

所有管理人员也都非常清楚这一点，建一家酒店就一定要把这家做好。从现在看成功率也是

比较高的。

我们在向国外酒店学习过程中，整理出来的一套自己的系统文件。现在我们基本上是按照6

个体系去做的。包括开发酒店、管理酒店、筹备酒店等过程中都是有具体的文件去操作的。

因此，整理这些体系是我们为民族品牌目标所做的扎实基础工作，也为我们今后的发展做好

了准备。

高层总经理不是培训出来的，而是挑出来的。高层能承担在职责任是他已经练就了，我们给

他机会。中层的还好些，管理的团队小。但是高层人才必须挑。因为有些人只能做小的，做

不了大的，缺少很多基础，如果再培训他，企业需要有一段损失。所以现在不是做高层难，

是挑一个高层难。

一个好的总经理在，企业能够上去。如果挑一个不好的总经理，好企业都会让他做坏了。所

以各行各业都是这样，挑一个好总经理是件难事儿。

从现在这个社会环境来讲，留住一个人不是一件容易的事。用薪资、福利等去留才，都不是

特别容易做成的，可能人家发展不好还是走了。但是比如我们企业，我们一起打拼的时间很

长了。从文化上、沟通上、咱家相互间的信赖上，都是别的地方不容易获得的。所以从文化

上留人较有可能性。另外别的方面我们也在努力，比如让集团有更好的发展，创造更好的模

式等。

三、谈未来的趋势，理念分享

天伦或推新品牌，大城市是主方向



在未来的几年内，规模并不是天伦国际酒店集团的主攻方向。在度假酒店市场方面，天伦

正在积极筹备，或推出新品牌。

在未来的几年内，规模不是我们的主要方向。品牌是我们比较注重的。从品牌上，我们可能

会有一些新的想法，比如度假酒店等方面，我们可能会有新的策划。但目前还没有对外发布，

还在筹备中。

运作，肯定是商业模式、运营模式齐头并进。所以从规模上，我们肯定是从有前景的、有潜

在发展的模式去做。

市场上看的话，我现在比较看重度假。从中国整个市场来看，我觉得度假市场比较好。区域

上看，还是注重大城市发展。我们现在首先还是北京，北京在度假这一块是很有潜力的市场。

之后做的话肯定围绕大城市。

四、谈行业的看法，观点分享

做细致也是一大挑战

2012201220122012年，中国酒店品牌““““走出国门””””，并打破““““金字塔顶端被垄断””””格局，有人认为““““这是本土

品牌意识的觉醒。””””，而吴晓燕认为，民族品牌还需在自身建设上下很大功夫。因为做细致

也是一大挑战。

中国酒店业规模发展有点无序。从市场上讲，不是很有规划性。随着房地产的发展，现在各

个城市高星酒店越来越多，但是要市场客源与高星酒店品牌相对应发展，确实是现在最大的

挑战。

一个是行业是否真正能够按扎实的品牌基础去做，现在很多国际品牌酒店其实也做的很糙

了。而国内酒店很多地方都没有真正很细致的东西，所以很难做成百年老店、或有品牌化的

酒店。因为它的发展是一个快速发酵，而不是稳扎稳打的过程。所以在那些方面，该怎样去

做，做到怎样的程度，都要特别注意。

就像爱因斯坦认为自己是最无知的，他知道还有很多东西他不知道。我们在做酒店品牌过程

中，一边做文件，一边越做越觉得自己基础不够，越做越觉得应该做的更多、更细。所以做

细致也是一大挑战。

国内的高星级酒店从硬件上都不输于国外的酒店。但是在发展中，国内酒店都应该以品牌基

础为原则去把它发展好，才能保证今后的发展趋势是一个良性的趋势。



国际品牌确实有几十年、上百年的经验和基础，条件比较优越。很多业主一请就请国际品牌，

所以他占的地方也比较优越。这对民族品牌来讲是一个很大的挑战。民族品牌就没有那么好

的位置和硬软件条件来抗衡。但现在是在变化的过程当中，现在也有很多业主觉得不适合国

际品牌，给民族品牌一些机会。

现在，民族品牌的突破点一定是在自身的建设上。如果没有自身建设，给你再好的东西，去

了以后做不成好东西来，会是更大的问题。所以我们民族品牌要想自强，一定要在自身建设

上下很大功夫。

就像肯德基麦当劳，在细节上设计的非常到位，没有学过餐饮的一去都能操作的了，因为它

在任何细节上都全方面设计到位了。我们民族品牌的突破点就在这儿。

“集团化”和“品牌化”的这种趋势发展一定有它的道理。它的资源利用、市场铺垫以及市场整

体的规划，都是需要的。想在酒店行业发展，“集团化”和“品牌化”发展确实能够让酒店更强、

更有市场。


